

DIARIO DE



GERONA

del Lunes 20 de

Noviembre de 1809.

SAN FELIX DE VALOIS FUNDADOR.

Ante ayer mañana salió de los bosques de Salt una columna enemiga como de 1800 infantes, y 160 caballos, pasó por el llano de Domeny á Sarriá, y tomó la ruta de Barcelona.

Mientras tanto dia y noche no cesan sus morteros y obuses de exercitar el sufrimiento de esta invicta ciudad, particularmente de noche: en esta última duraron sus fuegos de las 2 á las 3: de las 4 á las 5. Poco despues se oyó en las montañas de Monjuich y torre de S. Daniel gran ruido de carros.

En prueba del interés que toma toda la nacion en la gloriosa defensa de esta ciudad hemos creido deber reimprimir para su satisfaccion el párrafo, con que la Gazeta de Sevilla del 12 de Setiembre concluye, á consecuencia del informe dado por el General Verdier insertado en la misma con notas, el que omitimos por haberlo ya antes publicado en nuestro periódico con las mismas.

„ Tales son las expresiones de respeto que los valientes de Gerona arrancan á su bárbaro sitiador. Tan cierto es, que mientras el traidor y el cobarde no hallan mas que el vilipendio y el desprecio en los mismos á quienes se prostituyen, la lealtad y el valor, principalmente quando llegan hasta el sacrificio, se atraen infaliblemente la admiracion y los homenages del enemigo por cruel y feroz que sea. ¡ lamortal Gerona! Digna imitadora, pero mas feliz que la capital de Aragon! En tus muros todos son héroes: el digno prelado, que como varon apostólico, acompaña sereno á sus ovejas en estos dias solemnes de consagracion; el gobernador, modelo de xefes militares, que ha jurado sepultarse en las ruinas de

la plaza ántes que rendirse al tirano: la junta dedicada á la defensa y conservacion de la ciudad en medio de quantos riesgos y obstáculos han podido entorpecer su actividad infatigable: los vecinos y habitantes todos, émulos unos de otros en arrojo, en sufrimiento y en constancia: las mugeres, en fin, esas heroínas de caridad sublime y de exáltado patriotismo, que ocupadas continuamente en asistir enfermos, curar heridos y llevar socorros á sus defensores, despreciando el fuego horrible del enemigo, se han elevado sobre su sexò, sexò delicado que antes de las hazañas de Zaragoza, se creia solamente propio para lágrimas estériles y para dias serenos. Sois todos la gloria y esplendor de España, como sereis la admiracion de la posteridad: la patria bendiciendo vuestros nombres, espera la noticia de vuestra libertad para celebrar el dia de su mayor regocijo, y el Gobierno supremo, ufano de presidir á vuestros destinos nada anhela tanto como recompensaros dignamente."

Teruel 4 de Setiembre.

Los infelices habitantes de Zaragoza que sobrevivieron al sitio mas horroroso y á la epidemia mas desoladora, sufren en el dia un tratamiento poco ménos terrible que la muerte. Despues de tantas calamidades, les ha exigido el bárbaro Suchet contribuciones exòrbitantes, y ha permitido á sus soldados la siega en verde de los campos para mantener sus caballos, sin dar oidos á las lágrimas de las miserables viudas y huérfanos. A esto se añaden otras muchas vexaciones, y entre ellas la de no poder ir por la calle ningun mayor de 14 años sin llevar una cédula que le cuesta su dinero.

Documentos que acompañan la relacion de la batalla de Talavera; y son partes dirigidos al Excmo. Sr. Don Gregorio de la Cuesta.

NUMERO I.

Parte del Brigadier Don José de Zayas.

Excmo. Sr. = Luego que recibí la órden de V. E. para establecerme delante de Velada con la division de mi mando, me puse en movimiento, y marché sin obstáculo hasta las in-

mediaciones del Gamonal, donde los descubridores y partidas de guerrilla reconocieron y atacaron las grandes guardias de los enemigos que en número de 600 á 800 caballos intentaban defender aquella posición. El esquadron de perseguidores se adelantó á reforzar á las guerrillas, y unidos cargaron al enemigo con la intrepidez con que se han distinguido en todas las ocurrencias de esta vanguardia, arrojándole hasta el Casar. La noche puso término á esta accion, y la division se estableció en el campo de Gamonal, sin que en ella hubiese ocurrencia alguna. Reforzado el enemigo y sostenido por toda la division de caballeria del general Latour Moubourg, en la madrugada del 2.^a acometió los puestos que se habían quedado en observacion. El tiroteo fue vivo hasta las nueve de la mañana que conforme á las órdenes de V. E. marché á ellos con objeto de desalojarlos de Talavera y seguirlos hasta el Alverche. Los batallones segundo de Cataluña, Valencia y Albuquerque, y la compañía de cazadores de Extremadura, siguieron la cordillera de montañas que va á morir á la entrada de Talavera, con idea de flanquear la caballeria, y envolver los cuerpos de infanteria que defendian la entrada de Talavera. La caballeria de vanguardia reforzada con el regimiento cazadores imperiales de Toledo, formada en tres diferentes columnas con la compañía de artilleria volante, al mando de su intrépido comandante el teniente coronel D. Luis Michelena, seguia el centro, y los batallones de Barbastro y Campo Mayor cubrian el todo. Las partidas de guerrilla de mi division al cuidado de sus respectivos oficiales, adelantaban por la izquierda interin penetraba yo por la derecha á paso muy vivo, sin dar lugar al enemigo á sostenerse ni fixar su defensa en ninguno de los puntos ventajosos que ofrecen las inmediaciones de aquel terreno. La infanteria intentó sostenerse en la entrada y plaza de Talavera; posiciones que abandonó forzado por el incomparable ardor de nuestras tropas.

No hubiera cumplido con las órdenes de V. E. si nos hubiesemos contentado con ofrecer solo la libertad á los habitantes de ese Pueblo, dexando al enemigo concluir con tranquilidad su movimiento retrogado; así pues, sin detenerme seguimos la direccion del Alverche; y á poca distancia lo encontramos formado en columna cerrada sobre el camino real

y sostenido por su caballería. Michelena adelantó dos piezas, y luego que por la certeza de sus tiros y pérdida que ocasionó al enemigo, su formación se alteró en algun modo, mandé cargar á la caballería que lo executó en tres repetidas veces, habiendolo verificado con mas suceso y distincion dos esquadrones de cazadores de Sevilla, á las órdenes de su coronel D. Juan Espino. La pérdida del enemigo ha sido grande, y la nuestra exactamente la que expresa el adjunto estado. El coronel D. José S. Juan, comandante de las guerrillas de la division del duque de Alburquerque, se me presentó con la honrosa solicitud de continuar y tener parte en la accion, ofrecimiento que admití gustoso por la reputacion y distincion que este oficial merece por su bizarría.

Todos los gefes y oficiales han desempeñado su deber con particular distincion, y en el soldado ha sobresalido la buena voluntad y valor característico en los españoles.

Merecen particular recomendacion el ayudante general D. José Escudero, y los oficiales adictos á mi estado mayor, los capitanes D. Lorenzo de Ascaso, D. Ramon Sentmanat, quien tuvo un caballo herido, y el capitan del real cuerpo de Ingenieros D. Blas Manuel Ternel. Estos tres oficiales han asistido á todos los trabajos y riesgos de la division de vanguardia, y en Aljucea dieron un bello exemplo de valor y serenidad.

Faltaria á la justicia sino hiciera mencion del delicado pundonor que distingue al teniente coronel de artilleria D. Patricio Campbell, oficial al servicio de S. M. B., y sino le expresase mi gratitud haciendo presente á V. E. su distinguido valor y entusiasmo en favor de nuestra causa.

Tampoco debo olvidar al joven D. Manuel Cortés, subteniente de voluntarios de España, que con la mayor actividad y presencia de espíritu comunicó todas las órdenes que se le dieron en medio de los mayores riesgos.

Sea dignos de toda la consideracion de V. E. los oficiales comandantes de las guerrillas los tenientes D. Antonio Galindo, D. Francisco Victoriano, D. Francisco Villalobos, y el valiente subteniente agregado al Infante D. Antonio Navarro, los quales diariamente y sin perdonar fatiga se han batido con escarmiento del enemigo, estrivando sobre ese asiduo servicio la seguridad del ejército. Dios, &c.